CARDEÑOSA



El Castro de Las Cogotas está ubicado en el municipio de Cardeñosa (Ávila, Castilla y León, España), a unos 6 km al sureste del núcleo de población, en el extremo oriental de la sierra de Ávila. Su altura máxima es de 1156 ms.n.m. y tiene una superficie de aproximadamente 15 ha. El Castro está compuesto por dos zonas principales delimitadas por murallas: un recinto superior o acrópolis y un recinto inferior.

HORARIO DE VISITAS:

Visita al yacimiento: Libre y gratuita

Visita guiada: Previa reserva telefónica

Visita Aula Arqueológica: 10:00 –

14:00h. (lunes a domingo)

MÁS INFORMACIÓN:

Ayunt. de Cardeñosa: 920 26 00 01

www.cardenosa.es

Folleto cedido por Don José Luis Hernández Hidalgo.















YACIMIENTO Y AULA ARQUEOLÓGICA CASTRO DE LAS COGOTAS



EL CASTRO DE LAS COGOTAS



HISTORIA DEL YACIMIENTO

Los primeros descubrimientos arqueológicos en Las Cogotas datan del s.XIX, pero no es hasta 1927 cuando comienzan las excavaciones científicas, a cargo de Juan Cabré Aguiló. Desde entonces se han realizado varias campañas en las que han participado especialistas tan reconocidos como Encarnación Cabré Herreros, Gonzalo Ruiz Zapatero o Rosa Ruiz Entrecanales. Los materiales hallados se conservan hoy en los museos arqueológicos de Ávila y Madrid, si bien desafortunadamente algunos de ellos se han perdido.

EL YACIMIENTO

Dirigiéndonos a pie al yacimiento desde Cardeñosa, los primeros restos que se observan son los de la necrópolis, de la cual solamente han quedado vestigios de algunas lajas que habrían servido para señalar la localización de las tumbas. Avanzando hacia la entrada principal del castro todavía se conserva una zona de piedras hincadas que servirían para dificultar a la caballería el acceso al interior. Al norte se ubica la acrópolis, a la que se accede por una puerta principal tras cruzar el campo de piedras hincadas ya mencionado. Dentro se aprecian varias zonas de espacios habitacionales de forma rectangular. Hacia el suroeste se extiende el segundo recinto,. Cuenta también con varias casas excavadas, así como con una zona de basurero y otra de alfares. La zona sur de la muralla del segundo reciento y una de las puertas de entrada están actualmente bajo el pantano.

El recinto superior cuenta con al menos dos puertas de entrada, y el inferior con tres.



Las Cogotas estuvo habitado desde el Bronce Final a la II Edad del Hierro (ss. XII-I a.C.), y su momento de máximo desarrollo se dio entre los ss. IV-I a.C. Su importancia hace que el yacimiento dé nombre a un horizonte cultural de finales de la Edad del Bronce en la Península Ibérica: Cogotas I. La ocupación de la II Edad del Hierro se convirtió a su vez en la cultura de Cogotas II, que abarca la cuenca central del río Duero. Este yacimiento se inserta dentro de un conjunto de castros abulenses con características similares, ampliamente estudiados en el último medio siglo: La Mesa de Miranda (Chamartín), Los Castillejos (Sanchorreja), Ulaca (Solosancho), Las Paredejas (Medinilla) y El Raso (Candeleda).



LA SOCIEDAD

La vida cotidiana en el castro sería dura, marcada por la aridez del clima y el paisaje. Su actividad estaba determinada por la realización de las distintas actividades cotidianas del poblado: el cuidado del ganado, la agricultura y la artesanía. La sociedad vettona era jerarquizada, con una pequeña elite dominante formada por guerreros y una base amplia en la que se encontraría la población de condición humilde, dedicada a la agricultura y la ganadería. Algunas de las escenas que decoran las cerámicas encontradas representan a guerreros con su armamento

montados a caballo. Poco sabemos del papel de la mujer en esta sociedad. En las necrópolis, los cadáveres femeninos van acompañados de elementos de adorno y piezas relacionados con el telar. Los habitantes de Las Cogotas celebraban sus cultos al aire libre y tenían divinidades vinculadas a la naturaleza. Los lugares de culto eran bosques, ríos, cuevas, etc. El sistema de enterramiento que practicaban los vettones era la incineración. Al difunto se le quemaba en una pira funeraria junto con objetos personales importantes y se depositaban las cenizas en una urna. La urna y el ajuar se introducían en un hoyo que se tapaba con tierra y se señalizaba con una estela.



UN VIAJE DE LA PREHISTORIA AL PRESENTE

El Castro de Las Cogotas forma parte de vuestro pasado. Y el pasado no sólo se estudia, también se vive y se siente. Por eso, todos los veranos el Ayuntamiento de Cardeñosa realiza distintas actividades de divulgación pensadas para que pequeños y mayores hagan un viaje por la historia y conozcan cómo eran las personas que vivieron en el castro, cuáles eran sus creencias y cómo era su día a día. Y también para que puedan ponerse en la piel de un arqueólogo o arqueóloga y sientan la emoción de encontrar vestigios de culturas pasadas. Si quieres saber más sobre estas actividades, síguenos en RRSS:

Facebook - Aula Arqueológica Castro de Las Cogotas de Cardeñosa

Twitter - ArqueologiaCogotasCardenosa (@ArqueologiaCog1)

Tik Tok - Aula Arqueologica (@arqueocogotascardenosa

Instagram - Aula Cogotas Cardenosa (@cogotascardenosa)

Email: aulaarqueologicacardenosa@gmail.com

Web - https://www.cardenosa.es/